

THE CLUB OF ROME

- Viale Della Civiltà del Lavoro 23 - 00144 Rome
Tel (396) - 591.60.41.

Secrétariat :
56 ter, rue Perronet
92200 NEUILLY-SUR-SEINE
Tél : 637 38 80

Dear Friend,

Please find herewith the conclusions of the european members first meeting, held near Paris on October 14th-16th, 1981.

This meeting has been very successful and it has been decided to organize such meetings every year from now.

We would appreciate any comment or suggestion from you.

Very sincerely yours.

M Maurice Guernier

B. Schueler

- Switzerland: c/o Centre d'Etudes Industrielles - 4, chemin de Conches - 1231 Conches, Geneva - phone (22) 471 133 - telex 27452 - cables Maneduca
- Japan: c/o Japan Techno-Economics Society - Masuda Bldg., 4-5 Iidabashi, 2-Chome, Chiyoda-Ku - Tokyo - phone 263-5501
- Canada: Canadian Association for The Club of Rome - 275 Remic Avenue - Ottawa, Ontario K1Z 5W6 - phone (613) 725-3461
- USA: The U.S. Association for The Club of Rome - 1735 De Sales Street, N.W. - Washington, D.C. 20036 - phone (202) 638-1029 or 1030 - cables Usacor
- Australia: Australian Club of Rome - Box 5252BB - G.P.O. Melbourne 3001
- Spain: Capitulo Español del Club de Roma - Serrano 117 - Madrid

COMPTE RENDU DE LA PREMIERE REUNION

DES MEMBRES EUROPEENS DU CLUB DE ROME (1)

OCTOBRE 1981

Sur l'initiative de plusieurs membres français du Club de Rome, les membres européens se sont réunis pour la première fois les 14, 15 et 16 Octobre 1981, au Château de Jouy-en-Josas, près de Paris.

Ont participé à ces journées de travail :

Aurelio Peccei, André Danzin, Ricardo Diez Hochleitner, Jacques Freymond, Orio Giarini, Maurice Guernier, Bohdan Hawrylyshyn, Daniel Janssen, Alexander King, Federico Mayor, Sam Nilsson, Eduard Pestel, Pierre Piganiol, Adam Schaff, Hugo Thiemann, Roberto Vacca.

En outre, T.R. Ide, du Canada de passage à Paris, a également participé.

Ont assuré le secrétariat général pour la préparation et l'organisation de la conférence : André Safir et Bertrand Schneider, ainsi que Mademoiselle Michaut. Nous tenons à les en remercier très vivement.

Nous tenons enfin à remercier le Ministère Français des Relations Extérieures qui a bien voulu prendre en charge tous les frais de séjour des participants.

X
X X

Comme nous l'avions écrit dans les lettres de convocation, cette réunion, informelle et très amicale, avait pour objet :

- de faire le point après dix années d'activité,
- de réfléchir au rôle futur du Club alors que la situation de l'humanité est entrée dans une phase très grave,
- de prendre toute la mesure de la responsabilité morale du Club, du fait qu'il est le seul organisme au monde, composé de penseurs de l'Ouest, de l'Est et du Sud, se consacrant à l'étude des problèmes globaux de l'humanité.

C'est un fait : de nombreux dirigeants et une large part de l'opinion éclairée attendent beaucoup de nous.

(1) : Le présent compte rendu sera envoyé à tous les membres du Club.

.../

Tous les participants se sont déclarés très favorables à la formule de réunion, qui nous a permis d'engager un dialogue très ouvert. Ils ont tous demandé que de telles réunions soient périodiques et ont souhaité que la prochaine ait lieu à l'automne 1982.

Dans une première phase, les échanges d'idées, autour de la table, ont donné lieu à un véritable brainstorming inauguré par un large exposé d'Aurelio Peccei. Il est difficile d'en donner un compte rendu analytique, mais vous trouverez ci-après les principaux sujets discutés.

Plusieurs participants avaient envoyé une courte note exposant les sujets qu'il souhaitait voir étudier par le Club. Tous ces sujets ont été largement discutés, transformés ou regroupés. Mais avant d'en donner la liste, nous pensons préférable de commencer par énoncer les trois grandes conclusions que l'on peut tirer de cette réunion.

I- Le Club de Rome doit désormais dépasser la phase des études et proposer des stratégies.

Bien sûr, il y aura toujours des nouvelles études à entreprendre et d'autres à poursuivre.

Mais les dirigeants et l'opinion publique attendent davantage de nous.

Ils disent : vos études nous annoncent des catastrophes. Dites-nous ce qu'il faut faire et comment le faire ?

On nous demande donc de concevoir des stratégies.

II- Le Club de Rome s'est d'ailleurs déjà engagé dans la recherche de telles stratégies.

1. Conférence du Club de Rome aux Nations Unies, à New-York les 8, 9 et 10 mai 1980.

Les participants ont beaucoup apprécié cette conférence, suivie par plusieurs centaines de personnes et par l'Etat Major des Nations Unies. Au cours de ces réunions, nous avons exposé les avantages d'une stratégie mondiale, fondée sur des communautés régionales, plutôt que sur un monde éclaté en 156 nations.

Dès le 10 mai, les Nations Unies décidaient de créer une structure appuyée sur UNITAR -bureau d'étude et de recherche des Nations Unies- pour promouvoir les idées exposées par le Club.

Cette structure est d'ores et déjà très active, et des réunions ont eu lieu à Mexico, Tunis, Berlin et bientôt à Colombo : le Club en fait partie es qualité.

2. Création de centres de réflexion régionaux.

Fidèle à notre idée que le monde est un système, composé d'une douzaine de sous-systèmes régionaux, nous avons suscité la création de groupes de réflexion dans plusieurs régions, groupes dont la mission est de concevoir des stratégies régionales.

Ont été créés :

- un groupe régional africain, qui s'est réuni pour la première fois au Cameroun à Yaoundé. Trente huit personnalités africaines, et neuf membres du Club de Rome se sont retrouvés dans une excellente ambiance, sous la présidence d'Edem Kodjo, Secrétaire Général de l'Unité Africaine. Au lendemain de cette réunion, E. Kodjo a décidé de faire entreprendre une étude sur l'intégration de l'Afrique, étude qui sera présentée au sommet africain de l'OUA, en Juillet 1982.
- un groupe arabe qui a été créé à l'initiative du Prince Hassan de Jordanie, sous le nom de "Arab Thought Forum". (La première réunion de ce Forum avec le Club de Rome a eu lieu à Séville, les 24, 25 et 26 Octobre dernier à l'invitation du gouvernement espagnol : le Roi Juan Carlos a reçu les participants le 26 au Palais de la Zarzuela. La prochaine réunion ATF/COR aura lieu en Mai 82 au Proche-Orient).
- D'autres projets de création de groupes de réflexion sont à l'étude, notamment avec l'Europe. (Voir plus loin III- 2.1. et III- 2.2.).

3. Dans la séance d'introduction, Aurelio Peccei a évoqué la nécessité d'entreprendre une large réflexion sur le problème Est-Ouest, la course aux armements et la prolifération nucléaire.

Il a annoncé l'adhésion officielle au Club de Rome de deux membres soviétiques : Jermen Gvishiani et M. Fedorov, l'un et l'autre de l'Académie des Sciences de l'Union Soviétique.
Une première réunion informelle est prévue avec eux en Janvier.

.../

III - La troisième grande idée :

Les limites à la croissance ne sont pas seulement matérielles - au sens du premier rapport- elles dépendent aussi des hommes et du management des Etats.

Comment gérer la planète, avec ses 156 Etats soit-disant indépendants, dans un monde où domine l'interdépendance ?

Comment gérer les nations dans un monde de 12 milliards (ou plus) d'êtres humains ?

Comment gérer des mégapoles de 30 millions d'habitants et un monde où les demandeurs d'emplois atteindront 1 milliard ?

Le Club de Rome s'est déjà engagé dans ce nouveau type d'études, comme il est dit ci-dessus aux chapitres II-1 (Conférence aux Nations Unies) et II-2 (Centres de réflexion régionaux), et II-3 (problèmes Est-Ouest).

Rappelons la phrase : "Si le monde est un système, il ne peut fonctionner avec 156 centres indépendants de décision".

On notera ci-après divers projets qui se réfèrent à cette troisième grande idée, notamment le projet de nos collègues suisses.

IV - Liste des études présentées par les participants

Il est bien évident que les stratégies ne peuvent être conçues -et réussies- que si elles s'appuient sur des études préalables.

Il a été rappelé que deux études sont en cours :

- l'une sur la micro-électronique et son rôle dans la société de demain, sous la direction d'Adam Schaff et de Gunter Friedrich. Elle sera prochainement publiée,
- l'autre, qui est envisagée depuis plusieurs années sur la jeunesse et dénommée Forum Humanum.

Adam et Aurelio ont fait le point sur ces deux études.

1. Hugo Thiemann, soutenu par Jacques Freymond et Bob Hawrylyshyn, a proposé trois études qui, en fait, peuvent s'intégrer en un seul sujet.

"Etude sur le devenir de la démocratie dans un monde de plus en plus complexe" et interdépendant.

A l'origine, les propositions étaient :

Les ressources humaines

Les systèmes de gouvernement

Une nouvelle charte pour les Nations Unies.

Nos trois collègues suisses, devant l'intérêt soulevé par cette proposition, doivent concrétiser leurs idées dans une note préparatoire qui sera envoyée à chacun.

2. Maurice Guernier a présenté plusieurs projets :

- 1- Création de groupes de réflexion régionaux (déjà cité plus haut)

Ce projet déjà en cours d'application a été très apprécié par les participants.

Nous nous efforçons de créer un groupe européen avec la CEE (Thorn. Davignon. Pisani) à qui nous proposerons :

- 2- La création d'un observatoire de la problématique mondiale, auprès de la CEE, observatoire qui suivrait permanence l'évolution des problèmes mondiaux sous l'angle de leur intégration et de leur prospective :

- . Problèmes économiques et sociaux
- . Problèmes Nord-Sud et Est-Ouest - Armements
- . Gestion de la planète (ressources - population - nourriture - déséquilibres de la biosphère - investissements - chômage...).

- 3- Projet de populariser les idées du Club de Rome, par exemple par un film télévisé.

3. Ricardo Diez Hochleitner propose une étude sur "Alternative goals for mankind."
4. Daniel Janssen demande d'accélérer le projet Forum Humanum.
5. Pierre Piganiol propose d'étudier les biotechnologies, les problèmes culturels et l'évaluation technologique.
6. Robert Lattès et Maurice Guernier demandent s'il ne faudrait pas envisager "a new global survey", étant donné les profondes modifications qui ont surgi depuis 1972. (Energie, population, taux de croissance, chômage, nourriture, capacités d'investissements...).
7. Federico Mayor classe les priorités en quatre chapitres :
 - Human needs (nutrition, santé)
 - Human rights (éducation)
 - Human settlements (dangers des mega-bidonvilles)
 - Human horizons (le problème des valeurs, des civilisations)
8. André Danzin a présenté une note concernant une étude qu'il se propose d'entreprendre sur "la gestion de la complexité". Ce problème de complexité a déjà été étudié par des scientifiques : le problème est de savoir comment les dirigeants politiques, économiques et sociaux pourront gérer un monde frappé de complexité galopante.
9. Orio Giarini propose : le problème de l'emploi (Projet social européen).
10. Roberto Vacca insiste sur la nécessité d'un programme d'action, pour la mise en place de solutions à des problèmes essentiels, solutions écartées même quand elles sont connues.

En conclusion, il a été demandé à chacun des auteurs de suivre lui-même le projet qu'il propose, d'en préciser la définition et de prévoir les moyens à mettre en oeuvre (collaborateurs et financement). Le Comité Exécutif prendra alors sa décision d'en faire un projet de "Rapport au Club de Rome".